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6 月 13 日，湖北宜昌
一经营樱桃的农贸公司负
责人在微信公众号上发文
称，在顺丰要求他在发货
时使用指定的纸箱上，印
有顺丰同类自营产品的
购买链接，由此指责自己
公司的客户被顺丰中途

“偷走”了。
顺丰控股董事长王卫

在朋友圈对此事深表道歉
并回应：这只是个别地区
所为。

王王卫卫：：人人性性本本““轴轴””
如果不是 6 月初的顺丰和

菜鸟互怼和近期顺丰包装箱抢
夺樱桃客户渠道的事件，人们很
难在媒体上看到王卫的身影，这
是一个低调到不可思议的人。你
甚至没法在网络上找到一张他
的生活照，流传最广的照片中，
王卫穿着蓝色牛仔衬衣，从身后
的顺丰标志来看显然是一张官
方宣传照。

他很少接受媒体采访，处事
低调，不爱公开露面，以至于网
络上到处流传着有关他的传奇
故事。人们乐于将各种标签加在
这位 CEO 身上，诸如马云最佩
服的人，花旗银行开价 1000 万美
元中介费用只求一个合作机会，
50 万元只为共进晚餐，香港狗仔
卧底数月只为一睹真容等等。

从穷小子到暴发户

这些传奇背后，是王卫近乎
偏执的自律，或者说“轴”劲。

王卫的成长经历很坎坷。
1976 年，一家从内地移居香港，
王卫父母之前在内地是大学教
授，但到了香港学历不被承认，
就只能去做工人，收入微薄。直
到 24 年前，在王卫 22 岁的时候，
他还是一个一文不名的穷小子。

1993 年的广东深圳街头，经
常会看到一个年轻的小伙子，骑
着一辆摩托车穿行在小巷里。和
其他人后座上坐的是美女不同，
这辆摩托车的后座上全是包裹，
这个小伙子，就是王卫。

起初，王卫仅是受朋友所
托，从香港将包裹免费运到深圳
指定的人手中，回来时也将一些
信件带到香港。那时的王卫看到
了商机，既然市场需求这么大，
能否成立一家小公司，专门做运
送业务呢？

1993 年，王卫带着父亲给他
的 10 万港币，在广州顺德创办
了顺丰公司。他们在香港租了一
个几十平米的店面，用来接货和
派货，主要负责香港到顺德之间
的陆路快递。王卫和小伙伴们肩
背大旅行包，手里拖着行李箱，
一趟趟来往于深、港两地。那时
王卫提供的运送快件服务，刚刚

起家的王卫，也是依靠低价
策略，从竞争对手手中抢得
了一片小小的天空，并迅速
壮大。一段时间之后，顺丰
已经在局部垄断了深港货
运，在顺德到香港的陆路
通道上，70% 的快递件由
顺丰承运。

三年之后公司已
经初具规模，王卫赚得
了第一桶金。“我当时
是一副标准的暴发户
做派，目空一切，恨不
得告诉全世界，我也是
有钱人了!”

不过后来在膨胀之后
不久，王卫开始信仰佛教，变得
自律和感恩，“不管你权力多
大、财富多少，很多东西你都掌
控不了。”

他也会经常以意想不到的
方式，成为媒体人追逐的头条
新闻。

2016 年 4 月，一位顺丰快递
员同一辆轿车发生剐蹭被车主
怒打耳光，王卫在微信朋友圈中
发声：“如果这事我不追究到底，
我不再配做顺丰总裁。”

王卫对快递员的怜惜，或许
与他早年创办顺丰的艰辛经历
有关。王卫极少在公开场合谈论
创业初期的困难。一位顺丰的早
期员工曾说，“那时候顺丰只有
十几个人，大家围在王卫身边，
同吃同住，每天唯一的任务就是
跑市场。我们这些业务员都像疯
了一样，每天早出晚归，骑着摩
托车在大街小巷穿梭。”

从拒绝上市到挂牌敲钟

在王卫跻身富豪榜前三之
前，他一直以低调的气场应对来
自资本市场的橄榄枝。

过去几年，很多美国投资商曾
经找到他，希望他能够撮合注资顺
丰的交易，王卫都一一拒绝了。

王卫对上市一直持反对态
度，2011 年王卫曾说，“上市的好
处无非是圈钱，获得发展企业所
需的资金。顺丰也缺钱，但是顺丰
不能为了钱而上市。上市后，企业
就变成一个赚钱的机器，对企业

管理层的管理是不利的。”他曾对
内部员工解释说，“如果上市的
话，利润将成为企业存在的唯一
目的。这样，企业将变得很浮躁，
和当今社会一样的浮躁。”

与王卫态度不同的是，其他
快递老板们纷纷积极拥抱资本。
2016 年圆通率先成为中国首个上
市快递公司，此后申通、韵达等也
踏上了前往资本市场的道路。

时光辗转，王卫不仅带领顺
丰上市，而且要抽出时间接待投
资者，尽管之前他从不会考虑。

过往甚少公开露面的王卫
2017 年 2 月 24 日身着顺丰工
装，戴着黑框眼镜现身顺丰上市
敲钟仪式。他随后发言表示，顺
丰变成公众公司后，他将提醒自
己言行要符合监管机构规范，

“从今天开始，话不能随便说，地
方不能随便去”。他同时提醒顺

丰员工也要更加谨慎，
“少说话多做事”。

在业内人士看来，王
卫选择带领顺丰上市跟
战略目标紧密相关。在顺
丰 2016 年年会上，王卫
说，顺丰这几年为了业务
压力，为了上市，有点信
仰迷失掉了。王卫说，他
不愿接受、认可这几年
所谓的辉煌。比起拥有
多少飞机、多少市场占
有率、多少收入，自己
更在意为员工做到更

有价值的东西。

财富与爱的权衡

王卫一直说他更看重顺丰
员工的成长，王卫经常跟同事
说，不要用投递员来称呼他们，
而是将快递员称作“孩子”。

而有一个广为流传的说法，
马云佩服王卫，正是由于王卫可
以管理好数万名员工。

在用人上，王卫善于发现良
才，并大胆重用。

王卫到外地出差，位置有些
偏僻，在手机导航还不普及的年
代，以往司机都要打好几个电话
问询才能找到，而这一次，司机
直接将王卫准确无误送达。

王卫在返程时，特地问司
机，为何能一下子找到这个地
方。司机说，在接到任务的前一
天就已经翻地图，背下来要走的
路线，所以可以一下子就找到。
当时王卫说了一句，“你是第一
个准确找到这个位置的人”。回
到深圳后，王卫就将这名司机调
离司机岗位，从公司行政岗位开
始，后来司机凭借自己的努力做
到了地区总经理的职位。

然而，无论王卫对人、对企
业的理解有着怎样的洞察，上市
后的顺丰都不得不面对来自于
投资人对利润考量的压力。

信仰与冒险

王卫曾说自己是一个有信仰
的人，但在商战中，也堪称“杀手”。

去过王卫办公室的记者清
楚地记得王卫细心询问他是否

在意他办公室里佛香的味道，王
卫办公室里供奉九尊佛像。王卫
说自己是一个有信仰的人。如果
一个人没有信仰的话，可能做很
多事情都会患得患失，有了信
仰，就有了精神的追求。

事实上，这个信仰也根植到
王卫的行事风格中。

王卫曾经这样解释他所理
解的顺丰使命，希望能通过顺丰
的发展成就一些功德：一是给六
七万员工提供一份好工作，有前
途的工作。二是引导大家有一个
正面的人生态度，不要通过不正
常的行为、便捷地去获利，这不
是“正道”。

对正道的坚持，也会让王卫
牺牲掉一些小利益。

有一次全国大补税的行动，
印象中是顺丰补了 1000 万。王卫
坦率地和媒体讲了这次补税的
起因，是内部有一些人想要得到
一些非法利益，以此来敲诈、勒
索总部。而在王卫看来，偷税、漏
税的行为原本就不是我的意愿，
更不是我们主导去这样做的。王
卫选择全面补税之后，依法处理
了这些人。

有人评价王卫菩萨心肠，但
却是市场“杀手”，在商战中常常
行霹雳法。早在 2003 年 ,顺丰就
启动了全货运航班包机承运业
务 ,顺丰成为国内第一家也是目
前唯一一家使用全货运专机的
民营快递企业。而 2003 年也恰好
是“非典”肆虐之时，中国航空领
域因此陷入低谷，王卫则逆市签
下包机协议。

如今，在顺丰总部办公楼
里，带有顺丰 logo 的飞机模型摆
在显著位置，但当时决定包机，
对王卫而言，并非轻松的决定。

“我听说当时账上的钱很
少，王卫那时候压力很大，如果
飞机装不满，收入就跟不上”，曾
担任顺丰区域经理的一位中层
员工称。

如今，摆在王卫面前的一个
难题是，如何带领上市的顺丰坚
持初心，又不为其所困，走出一
条属于自己的道路。

据《新京报》
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